

Precios de suscripción

En Elche, un mes, 50 céts. pta.  
Fuera, trimestre, 1'75 » »  
Ultramar y extranjero, trimestre,  
2'50 ptas.  
Paquete de 25 números, 2 pesetas.  
Pago anticipado

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Filet, 5, y en la imprenta de este periódico.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
No se devuelven los originales.

# LA LIBERTAD

SEMANARIO POLITICO

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

DIRECTOR-PROPIETARIO:

GERÓNIMO BLASCO

AÑO I

ELCHE, 4 de Setiembre de 1887

NÚM. 29

## LIBROS DE VENTA

EN LA  
ADMINISTRACIÓN DE ESTE PERIÓDICO

	Ptas.	Cts.
Criterio y Moral Laicos . . . . .	25	
Suspiros Clericales . . . . .	50	
El Syllabus y el Estado ó Conspiración del Clero. . . . .	1	
Los Perros del Señor . . . . .	1	50
Pillerías Clericales . . . . .	1	50
Bodas del Cura . . . . .	1	
Milicia Negra Clerical. . . . .	1	50
Pío IX ante la Historia, 5 tomos rústica. . . . .	7	50

Los pedidos de fuera vendrán acompañados de su importe más 75 céntimos de peseta para el certificado.

## LA FALTA DE INSTRUCCIÓN DE LA MUJER

(CONCLUSIÓN)

Cuando el hombre y la mujer se unen sin interés de ninguna clase y si solo por esa afección purísima del alma que todo lo embellece, en este caso, los hijos envueltos ya desde un principio en la atmósfera del sentimiento, son flores de más valía para la sociedad, pues á medida que se desarrollan esos conocimientos, se estrechan más y más los lazos de la familia, y la armonía del hogar es permanente, porque la llama del amor no se apaga jamás, sino que existe eternamente. El puro amor que envolvió á los padres, envuelve á los hijos al nacer; y este mismo amor, grande é indefinido como el progreso, va extendiéndose sobre la familia para ilustrarla, armonizarla con la sociedad y remontarla á cuantas nobles aspiraciones desee; pues las buenas condiciones de aquéllos, se transmiten á los hijos, lo mismo que las malas. Por lo tanto, es circunstancia precisa el que los padres sepan amar é instruir á la familia como es debido, para que ésta sea armónica y civilizada; y esto se consigue instruyendo especialmente á la mujer, ya que ella, más que nada, es la base principal de la unión de la familia.

La mujer, está aun muy atrasada; y casi puede decirse que es una mendiga de la moderna civilización, porque aun no se ha fijado detenidamente en lo espinoso de su cargo ni en lo grandioso de su misión.

La mujer, que, como dice un gran filósofo, es la que impera en el corazón ha-

mano, porque ella guarda en el suyo el secreto poder que la atrae; a pesar de esto, por su ignorancia y su apatía, muchas veces, en ilustrarse, desconoce los medios más eficaces para su perfeccionamiento y el justo desempeño de su misión; que equivale á decir, que se desconoce á sí misma. Y tanto es así, que únicamente llama su atención todo aquello que la aparta de su verdadero engrandecimiento; pues, si la preguntásemos cuál es su principal misión en la tierra, estamos casi seguros que la mayoría, no sabrían que responder; y si lo efectúan, sería totalmente opuesto á la realidad. Algunas de ellas, quizá las más avanzadas, nos dirán que la misión de la mujer es crearse una familia; pero si entrásemos en detalles de cómo se había de educar ésta y qué condiciones se necesitan para que exista una completa armonía entre ellas, ciertamente que tampoco podrían satisfacer nuestro deseo, por no hallarse su inteligencia á la altura que la pertenece en tan delicado cargo; y es que la mujer, dogalizada por la ignorancia y el fanatismo desde há muchos siglos, está tan acostumbrada á vivir entre las sombras, que desagrada su instrucción por completo, no ansiando saber nada de cuanto progresivo pasa a su alrededor, porque, mucha luz, la deslumbraría quizá.

La ignorancia y el fanatismo, son dos sombras que se oponen al engrandecimiento de la mujer; con las fatales redes que constantemente la envuelven para alejarla de la ilustración, el mutismo imperioso de cuantas ideas pudiera alimentar en su cerebro y la epidemia moral de la familia. No puede existir un amor puro y delicado, allí donde impera el fanatismo ó la ignorancia; porque aquél lo envenena con su hálito, y ésta le roba un perfume más preciado; el fanatismo, trasforma el amor de la familia en un amor ciego é idólatra hácia la religión; la ignorancia, lo profana y desvirtua por completo, por no saberlo interpretar debidamente; ni el uno, ni la otra, podrán engrandecer jamás á la mujer, toda vez que son los enemigos implacables del progreso. Así es, que para consolidar el amor de la familia y hacer que se conserve puro y sublime, es de todo punto indispensable que se eduque á la mujer desde niña, con otra instrucción más lata, más lógica, más útil á su sexo y más en armonía con los adelantos del presente siglo.

La mujer, que es la base de la familia y la que está predestinada á guiar los primeros pasos de sus hijos para que éstos, más tarde, formen una sociedad vigorosa que responda altamente á los adelantos de la moderna civilización, debe ser ignorante y fanática? ¿Puede acaso con estas condiciones ó con una de ellas tan solo, comprender esa verdadera misión y ejercer sobre la familia esa gran influencia que necesita una madre para dirigirla con acierto? Podrá consolidarse el amor en la familia, cuando el fanatismo lo mistifica ó la ignorancia lo descuida? ¿Sebe la mujer ignorante justipreciar ese amor como es debido? Tiene la fanática suficiente fuerza moral para conceder á su familia sola, lo que el egoísmo de su creencia la exige? Existe completa armonía allí donde el fanatismo ó la supina ignorancia imperan? ¿Es lógica y acertada la educación de los hijos, cuando la mujer se halla bajo la presión de semejantes motores?

No, y mil veces no; pues la fanática, solo piensa hacer de sus hijos unos santos, y la ignorante, inconscientemente los hace necios en el bien entendido, que ni unos ni otros son aceptables en el presente siglo, ya que éste, necesita seres inteligentes que estén en relación con lo avanzado de sus ideas, y únicamente la mujer profunda, pensadora y estensamente educada, podrá dar á la sociedad hombres honrados y mujeres dignas que sepan cumplir con sus deberes.

Si la mujer saliera del oscurantismo en que vejeta y se lanzara en pos de nuevos ideales para escogitar de entre ellos el que más se adaptase á la razón, veríamos como se operaba en la familia una gran metamorfosis, la veríamos en todo el apogeo de sus conocimientos, en la plenitud de su grandeza y tal como el progreso indefinido nos la muestra, unificada por la sublimidad del amor, santificada por el respeto y perfumada por la ilustración.

La mujer, que se pregunte: ¿soy dichosa? ¿ocupo en el mundo el lugar que me pertenece? y, ¿cuán pocas se darán contestación satisfactoria! casi todas suspiran por algo que no tienen; y queréis vivir siempre en esa humillación, ergalanando el cuerpo y cubriendo de harapos el alma, que en realidad no haceis otra cosa que embelleceros por fuera y arruinaros por dentro. ¿No sabeis que sois iguales al hombre? ¿que la inteligencia que á él le anima os alienta á vosotras, que si queréis, seréis grandes?



¡Mujeres! no pidais á vuestros maridos ricas galas, pedidle en cambio buenos libros, sanos consejos; pedidle que os consagre algunas horas de su vida; pedidle esa noble amistad que resiste á las injurias del tiempo; pedidle ese amor del espíritu que sobrevive á la muerte del cuerpo; haced vosotras la gran revolución social; teneis todos los medios para hacerla, todos. ¿Qué mayor gloria podeis obtener que coadyuvar á los adelantos de vuestro siglo, que todos serán nulos sino se armoniza la familia?

¡Mujeres! no olvideis que estais muy mal educadas y muy mal instruidas; no os contenteis con tan poco, que por vuestras condiciones, por los cuidados maternales que teneis que prodigar al hombre en los primeros años de su vida, sois las soberanas de la tierra. ¡Tomad posesión de vuestro reino! que harto tiempo os lo ha usurpado el fanatismo y la ignorancia.

Si seguís nuestros consejos, dentro de breve plazo la verdadera religión os brindará dulcisimas alegrías, horas de placido reposo, de consoladora quietud.

Cada familia levantará dentro de su hogar el magnífico templo donde adorará á Dios en espíritu y en verdad.

¡Mujeres! sed vosotras las sacerdotisas de esa religión suprema que se llama ¡PROGRESO UNIVERSAL!

Diego Ponce de León.

## DE LA ABSOLUTA NECESIDAD de un cementerio municipal en Alicante

(CONTINUACIÓN)

Escuchad:

Y si también así lo quereis, comprobad vuestra conducta con las palabras de Jesús:

“Aprended de mí que manso soy y humilde de corazón...”

(S. M. cap. XI. v. 28, 29, 30).

¡Manso de corazón!

¿Es mansedumbre? ¿es humildad de corazón el rehusar despóticamente la entrada en el lugar del reposo á un muerto, el prohibir siquiera que cumpla con su deber el sepulturero dándole tierra?

“Y así todo lo que quereis que los hombres hagan con vosotros, hacedlo también vosotros con ellos, porque esta es la ley y los profetas...”

(S. M. cap. VII. v. 12).

¿Estaria conforme el señor Abad de Alicante, en que, si como debe ser, se hace pronto en esa ciudad un cementerio municipal y civil, teniendo dicho señor (esto en la suposición de que se cerrase ese foco de infección, ese peligro constante para la salud pública que se llama cementerio católico) un nicho suyo en ese nuevo cementerio; bajo el pretexto de ser católico, no se le admitiese en ese nicho, propiedad suya el cadaver de algún deudo suyo ú otro?

Creemos que no.

Entonces, que lea bien el señor Abad el v. 12. cap. VII del Evangelio según San Mateo.

“Ama á tu prójimo como á ti mismo, porque todos sois hermanos.”

(S. M. cap. XXII. v. de 34 á 40).

Si, todos somos hermanos y es cierto, pues Jesús lo ha dicho.

Todos los habitantes de la tierra aunque divididos en una infinidad de cultos son hermanos, lo repito, Jesús lo ha dicho.

Estableciendo su suprema ley; la de amor.

¿Hizo Jesús alguna diferencia entre cultos y sectas ó predicó el amor de todos para todos?

No hizo diferencia ninguna.

¿Por qué la haceis vosotros?

Respuesta: “Porque no sois imitadores de Jesús; porque habeis renegado de sus sublimes doctrinas; porque adorais el becerro de oro; porque rindais culto al necio orgullo y al tonto egoismo; porque haceis todo lo contrario de lo que prescribe Cristo...”

Jesús no os autoriza de ningún modo para obrar como lo haceis.

Hasta ahora ha tratado de vuestro proceder impio respecto al Evangelio.

¿Quereis que lo tratemos ahora, con el escalpelo de la razón?

Una sola cuestión os pondré.

(Continuará)

## SESION DE AYUNTAMIENTO

Abierta la sesión por el presidente D. José Rodríguez á las nueve y cinco minutos de la mañana, el señor secretario dió lectura del acta anterior, siendo aprobada (como siempre), dándose también lectura de algunas solicitudes para obras, presentadas en secretaría por varios vecinos, quedando encargada la comisión de “desornato”, de pasar á visitar las casas á que las solicitudes hacen referencia, y dar en su vista el consentimiento para que “si estaba bien lo hagan mal”, y continuar tocando el violón sin mirar al papel, como siempre.

Se habló un poco de instalación de fuentes y tubería para la conducción de las aguas que han de surtir á éstas, y después de mucho presupuesto y muchos números, dijo el Sr. Rodríguez que no habian fondos, á lo cual contestó el concejal señor Brotos que no se hiciera por ahora, hasta que los fondos municipales lo permitan. Total, charrar.

El punto culminante de esta sesión fué la presentación de una solicitud suscrita por D. José Bernad, fiador de D. Roque Garcia Castell, por el arriendo de consumos. Dicha solicitud es tan estensa y abarca tantos puntos, que no nos es posible ocuparnos de ella hasta el próximo número, sin embargo, diremos que su punto principal es pedir al M. I. Ayuntamiento retire el embargo contra él por ser ilegal, puesto que de las 11.000 pesetas que todos sabemos, no es responsable.

En vista de la referida solicitud, el alcalde presidente nombró una comisión para que la estudiara y en breve plazo diera su dictamen.

El lío es de mi flor.

Se levantó la sesión á las once y diez minutos.

G.

## ATROPELLO CLERICAL

En primeros del próximo pasado mes cayó enfermo Vicente Salvá, natural de San Vicente de Alicante, de oficio cantero, vecino de esta desde hace algún tiempo, y como se agravara en su enfermedad, el médico le ordenó como se tiene por costumbre el Santo Oleo; más el enfermo se negó á ello y dijo á su familia que no se le molestara con tales asuntos, porque su conciencia estaba tranquila; pero se apercibe del caso un cura tan atrevido como D. José Gil, y se persona en la habitación del enfermo dándole martirio y precipitando su vida á la vez. De aquí en adelante, el tal cura no dejó de ir con la misma música, hasta que viendo que no conseguía nada, obligó no sabemos á quién á que le sujetara la mano al desgraciado enfermo, para hacerle la consabida cruz, contra toda su voluntad. No contento con esto, levantó un acta, según tenemos entendido, calificando al enfermo de

loco. Esta acta la firmaron algunos vecinos de la plaza de las Barcas, donde éste residía.

Ahora analicemos el asunto.

¿Puede un cura introducirse en la morada de un ciudadano para hacerle cumplir los actos de una religión que no profesa?

¿Quién es el cura Gil, y qué autoridad le asiste para levantar un acta y hacer de un cuerdo un loco?

¿Quiénes son esos testigos que firman un documento falso?

Que se nos conteste, puesto que siempre hay ignorantes que apoyan absurdos como el referido. Y V., Sr. Gil guarde muy mucho de molestar á ningún enfermo, y mucho menos de calumniarlo, porque de lo contrario nos veremos obligados á darle á V. de firme (por supuesto, con la pluma.)

## CONFERENCIA EN EL TEATRO-CIRCO

Conforme estaba anunciado, el viernes tuvo lugar en este teatro la conferencia libre-pensadora dada por el distinguido escritor y orador elocuente, nuestro particular amigo y compañero D. Facundo Dorado.

Grande es la fama que goza el Sr. Dorado en la república de las letras por su claro talento, pero después de la conferencia que nos ocupa, nadie pondrá en tela de juicio que todos los aplausos que la prensa le prodiga, son debil reflejo para premiar el mérito y las dotes oratorias del redactor de «Las Dominicales del Libre Pensamiento.»

Describir el golpe de vista que presentaba el teatro, sería para nosotros tarea algo difícil en estos momentos en que la imaginación lucha con los recuerdos de aquellos sublimes periodos tan admirablemente descritos por el Sr. Dorado; pero para tormento de la gente negra, diremos que la sala estaba ocupada en su mayor parte por mujeres, esos angeles del hogar que endulzan nuestra existencia, que nos consuelan en nuestros pesares y al fin, comprendiendo que solo por el libre-pensamiento se identifica su ser, se aparta con horror del confesonario y mirando al confesor exclama: «Más vale tarde que nunca, ministro del Señor, tu doctrina está herida de muerte.»

Si el Sr. Dorado estuvo elocuentísimo en todos los párrafos de su notabilísimo discurso, no lo estuvo menos el ilustrado director de «La Unión Democrática» Sr. Sevilla, quien con frase correcta y de un modo elocuente, hizo la presentación de este nuevo campeón de la moderna filosofía.

El Sr. Santelices que representaba el grupo de libre-pensadores «Paz», hizo uso de la palabra para demostrar las excelencias del libre-pensamiento, poniendo de relieve los vicios de que adolece la escuela católica.

Los oradores fueron sumamente aplaudidos.

Al terminar el acto que venimos reseñando, el Sr. Dorado fué obsequiado con una brillante serenata.

Los profesores músicos fueron invitados á pasar al salón, en donde nos esperaba una bien servida mesa de licores y pastas.

Allí, en familia, se reanudaron los discursos y los brindis, que fueron notables, mereciendo especial mención el de los Sres. Dorado y Sevilla.

La fiesta de esta noche quedará grabada en los corazones de los libre-pensadores alicantinos.

¡Lástima que el Sr. Dorado nos abandone!

J. B.

## EL GRUPO "PAZ"

Á SUS DETRACTORES

Dicen:

Que tal ó cual individuo afiliado á la liga libre-pensadora anti-clerical, es un ser sin inteligencia,



un hombre sin educación, un bruto, en fin. He puesto la palabra "bruto," porque yo mismo la he oído.

Dicen:

Que el grupo libre-pensador está compuesto solo de ocho zapateros y diez trabajadores del muelle sin otra educación que la que reciben en los bodegones.

Dicen:

Que morirá el grupo "Paz," en breve plazo.

Dicen:

¿Qué dicen más?

Tanto dicen, tanta maldad encierran sus palabras, que nosotros, que como maldad, (lo confesamos humildemente), no llegamos á la horma del zapato de esa buena gente clerical, nos limitaremos á contestar á lo que hemos expuesto.

Pero sotana de mi corazón, dime:

¿Son todos inteligentes los católicos?

¿Rebosan de educación todos los que siguen ciegamente por el sendero que les traza el sacerdote católico?

Creo que no.

Me atrevo á afirmar al contrario que vuestro culto (del cual no escarnezco de ningún modo, pues solo lo combato, creyendo el mio mejor) afirmo que vuestro culto rebaja al individuo en vez de darle inteligencia y educación.

¡Unos brutos somos! eso lo decís vosotros.

Si el libre-pensador que desea ilustrar por la instrucción al pueblo sumido en la ignorancia, si el libre-pensador que quiere dar á la mujer tanta luz como al hombre, si el adepto del libre pensamiento que pide esas cosas es un bruto, ¿qué nombre daremos á los que claman contra todos los adelantos de la ciencia, contra los inventos del espíritu moderno? ¿Qué nombre daremos á los que abogan constantemente para que quede el pueblo sumido en las tinieblas de la ignorancia?

Si somos brutos nosotros ¿qué serán ellos?

Dicen que el grupo "Paz," está compuesto solo de unos ocho zapateros y diez trabajadores del muelle sin otra educación que la que reciben en los bodegones, y en fin, que morirá el grupo en breve plazo.

Clericalfre!

¿Quién te ha dicho esto?

El grupo "Paz," está compuesto hoy de más de 480 individuos; y esto que no tiene mas que seis meses de vida.

No digo nada.

Si, como es de presumir, sigue esta marcha, creo que todavía lejano está el momento en que podrás cantar el "De profundis," sobre su túmulo.

¡Ocho zapateros y diez trabajadores del muelle!

Esto, dicho con desprecio como siempre habla esta gente.

Pero clerhipócrita de mis pecados, ¿que no valen tanto como tú los zapateros y los trabajadores del muelle? ¿Que no son hombres como tú?

¿Te enseña el Evangelio de Jesús á despreciar á alguno de tus hermanos?

Ignoras, pues, que de ese pueblo del cual tu te mofas, es de donde salen siempre las grandes ideas, los pensamientos sublimes?

¿Qué eran los que buscó Jesús para apóstoles?

¡Pescadores!

Quizás lo ignorabas; veo que aun podría enseñarte lo que prescribe el Evangelio del sublime mártir del Gólgota; y por caridad me prometo hacerlo otro día.

Hoy solo quiero darte un consejo de hermano; pues por muy bruto que yo sea, (tú lo has dicho) eres mi hermano y como tal te aprecio. Pues en demostración de este aprecio, ahí va el consejo:

Tu dices que el grupo "Paz," morirá pronto, y ya preparas regocijos y alegrías para ese día.

Conforme estamos en que si esto sucede, debes alegrarte, pero cleripotró de mis venturas, lee bien la fábula de La Fontaine "El oso y los dos compañeros," ahí está el sabio consejo que quiero darte.

Dos individuos habían hecho venta á un vecino suyo de la piel de un oso que según decían, debían matar pronto.

Fueron de caza, y en presencia de la fiera, uno escapó y el otro hizo el muerto, pues había oído decir que el oso no toca á los muertos.

El oso se aproximó á este último, y creyéndolo muerto en verdad, se fué.

Después de la desaparición del oso, el primer cazador volvió y preguntó al fingido muerto:

—Hombre! ¿qué te dijo, pues á tu oído se acercó?

—Me dijo, contestó el otro compañero, que no debe venderse la piel del oso antes de haberlo visto morir.

¡Ojo, pues!

Respetá á tus hermanos, clericuervo amigo mio, pues todos los zapateros y trabajadores del muelle valen tanto como tú; no entierres á nadie antes de verlo muerto, pues si todos los que matas son tan vivos como el grupo "Paz," me alegro por ellos.

Hasta la otra.

El Grupo Paz.

## HABLILLAS

Anoche en el mixto salió de Alicante para Madrid nuestro queridísimo y particular amigo el ilustrado redactor de «Las Dominicales del Libre Pensamiento.»

Según nos comunican, el Sr. Dorado fué acompañado por muchos amigos, entre los que figuran el director de «La Unión Democrática» Sr. Sevilla, todos los individuos de la Junta directiva del grupo «Paz» y por varios amigos particulares.

En el andén esperaban al atleta de la palabra todos los ligados y protectores de este grupo, que sentían tener que estrechar por última vez la mano del Sr. Dorado.

Al arrancar el tren una salva de aplausos y un ¡Viva el Sr. Dorado! fué el adiós de despedida para tan distinguido amigo.

La redacción de LA LIBERTAD se adhiere en un todo á lo hecho por los hermanos de la culta y liberal Alicante, esperando que cuanto antes vuelva el Sr. Dorado y nos deje oír su magnífica y elocuente palabra.

Uno de los acuerdos tomados por los libre-pensadores de esta ciudad, en la reunión celebrada el martes, fué socorrer á una familia necesitada, entregándole el producto de una colecta que se hizo entre los libre-pensadores al terminar la sesión.

Rasgos como este, no necesitan que se les elogie.

Dice nuestro apreciable colega «La Unión Democrática» de Alicante correspondiente á uno de estos últimos días:

«El infatigable propagandista del libre-pensamiento nuestro excelente amigo D. Facundo Dorado, redactor de «Las Dominicales del Libre Pensamiento,» manifestó deseos de visitar la oriental ciudad de Elche, y anteayer en el tren de la mañana salió para dicho pueblo acompañado por los señores Berenguer y Pérez, en representación del grupo «Paz» de esta capital, y de los Sres. Oarrichena, y nuestro director Sr. Sevilla. Una comisión de libre-pensadores de Elche, esperaba en la estación á los expedicionarios, y una vez en el pueblo, el amigo D. Onofre Brotons, obsequió con un al-

muerzo íntimo en su casa á todos los expedicionarios.

Los afiliados al grupo «Fraternidad» de Elche ofrecieron sus respetos al distinguido escritor señor Dorado, su correligionario, y entre las muchas personas caracterizadas por sus ideas avanzadas que visitaron al Sr. Dorado, recordamos al presidente del comité de nuestro partido D. Juan B. Javaloyes, al director de LA LIBERTAD, D. Gerónimo Ruíz, al Sr. Baeza, al Sr. Santos, Verdú, Cerdá y otros.

La estancia del Sr. Dorado en Elche por breves horas, fué una continuada ovación.

Á petición de varios libre-pensadores dió éste una conferencia en el espacioso local del Sr. Brotons, calle de la Almorida, número 10. El tema desarrollado con elocuencia suma, fué «Estudio crítico del cristianismo y su influencia en la civilización,» uno de los más graves y trascendentales que pueden mostrarse á la consideración de los hombres pensadores. Analizar las causas, presentar los caracteres é inducir las soluciones de la crisis política religiosa de nuestro tiempo; examinar una por una las épocas del desenvolvimiento de la idea religiosa; poner, frente á frente la verdad y el error, el fanatismo y la intransigencia y la tolerancia y el libre-pensamiento; pesar los móviles á que obedecen los pueblos para soñar con nuevas soluciones, que respondan á su sed de perfección, todo eso hizo con facilidad suma el Sr. Dorado, que es un orador de frase castiza, de imaginación y que siente lo que dice. El Sr. Dorado fué interrumpido diferentes veces por los aplausos y los bravos, y felicitado calurosamente al terminar su discurso.

También hablaron los Sres. Sevilla, Oarrichena y Santos sobre el mismo tema, conviniendo en que el cristianismo, poniendo en el cielo la razón de las cosas, separó radicalmente la noción de espíritu de la del cuerpo.

Después de aquéllas horas pasadas agradabilísimamente, se pensó en el regreso á la capital, el que se verificó en el tren mixto que llega á Alicante á las ocho de la noche, siendo despedidos nuestros amigos en la estación, por gran número de admiradores y correligionarios.

De la excursión que venimos reseñando guardarán los expedicionarios imborrables recuerdos.

Hoy debe salir para Madrid nuestro ilustrado compañero el Sr. Dorado, y cumpliendo con un deber, le enviamos un adiós de despedida, y le encargamos abraze cordialmente en nuestro nombre á sus compañeros de redacción, que tan brillante campaña vienen haciendo en pró del libre-pensamiento.»

## RECLAMOS

### IMPORTANTE

Por un módico interés se gestiona todo negocio concerniente á la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta ciudad, evacuando las consultas que se hagan.

Se proporciona dinero sobre hipotecas, garantía personal y sobre empeños de alhajas, ropas y efectos de comercio, todo con la mayor reserva.

Dirigirse á Francisco Ferrández Dies, Puerta Chica de San Juan, 7.

### Á COMPRAR

Tienda de Enrique Bañón. Gran surtido en armas de fuego y pertrechos para caza.

Calle del Angel, número 25.

### ALICANTE:

Tipografía de Vicente Botella Serra,

Angeles, 14



ANUNCIOS

LA LIBERTAD

Semanario político, independiente y de intereses materiales

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Toda clase de inserciones serán á precios convencionales, para lo cual se entenderán con el director.

No se devuelven los originales.—La redacción queda autorizada para hacer toda clase de innovaciones que crea convenientes.

PRECIOS: En Elche, un mes, 50 céntimos de peseta.—Fuera, un trimestre, 1 peseta 75 céntimos.—Ultramar y extranjero, un trimestre, 2 pesetas 50 céntimos.

ESCUELA LAICA  
DE  
NIÑOS Y NIÑAS  
patronada por  
EL GRUPO «PAZ» DE LIBRE-PENSADORES  
Bazan, 30, ALICANTE

Se ha trasladado esta escuela en su nuevo local, 30, calle de Bazan.—Se admiten alumnos y alumnas de primera enseñanza.—Clase nocturna para adultos.  
Pueden matricularse desde el 20 de Agosto corriente los que deseen asistir á las clases de francés, teneduría de libros y dibujo.

Precios económicos

JOSE R. SANCHEZ

Corredor en géneros de calzado y representante de timbres de cautchou y metal, de la fábrica de D. Ignacio Xalapeira de Barcelona.—Calle del Carmen, ELCHE.

LA ÚLTIMA VERDAD

FUNERARIA

ANTONIO ALBARRANC

Ofrece al público la verdad; cajas y adornos de todas clases para cuerpos mayores desde 40 reales, de niños desde 10 reales, cajas de veludillo con adornos negros desde 300 reales en adelante.

INTERESANTE

Se desea una sirvienta en una casa buena. Darán razón en la redacción y administración de este periódico.

Taller de calzado  
DE  
JOSE ESCOBAR  
Corredera, 1,  
ELCHE

ELEGANCIA Y SOLIDEZ

Premiado en la Exposición de Alicante con diploma de primera y segunda clase

Gran surtido en toda clase de calzado.

GRAN BARATO

TIENDA

DE ENRIQUE BAÑON

Sombrillas á SEIS reales.

LA NEOTAFIA

GRAN DEPÓSITO DE ATAQUES Y SARCÓFAGOS DE METAL  
14, Plaza de Cataluña.—Fontanella, 14

Espediciones  
á  
todas partes



Dirección  
telegráfica  
NEOTAFIA

Precios sumamente económicos

Verdadero y perfecto sagrario para honra de los restos de nuestros deudos difuntos  
Se solicitan agentes en todas las poblaciones de España y Portugal para remitirles catálogos.

Representante en esta

GERÓNIMO BLASCO